

Boletín UE en Chile - Noviembre 2025

Primer Consejo Conjunto UE-Chile

El 26 de noviembre se celebró en Bruselas la primera reunión del Consejo Conjunto UE-Chile, hito que marca el inicio formal de la implementación del Acuerdo Marco Avanzado (AMA), en aplicación provisional desde junio de 2025. El encuentro fue copresidido por la Alta Representante de la Unión Europea (UE), Kaja Kallas, y el Canciller de Chile, Alberto van Klaveren, y permitió revisar las prioridades estratégicas y las oportunidades de cooperación que abre el nuevo marco bilateral. La reunión destacó que los recientes acuerdos inauguran una relación más moderna y estratégica, basada en valores compartidos como los derechos humanos y el multilateralismo. Ambas partes reafirmaron su compromiso con la paz y la seguridad internacionales, incluyendo su apoyo a Ucrania y a los esfuerzos diplomáticos para poner fin al conflicto en Gaza. Asimismo, valoraron los avances de la COP30 en Belém y el trabajo conjunto en transición verde y digital.



Primer Consejo de Comercio UE-Chile consolida nueva etapa de cooperación

El 27 de noviembre, el Comisario europeo, Maroš Šefčovič, y el Canciller chileno, Alberto van Klaveren, presidieron el primer Consejo de Comercio UE-Chile bajo el nuevo Acuerdo Comercial Interino (iTA), en vigor desde el 1 de febrero de 2025. Šefčovič y van Klaveren subrayaron que iniciativas como **Global Gateway, la cooperación científica y la integración económica** refuerzan el carácter de asociación duradera entre Chile y la UE, orientada a un desarrollo sostenible y a cadenas de suministro más resilientes.



Primer Comité de Comercio bajo el **Acuerdo Comercial Interino UE-Chile**

Durante la primera semana de noviembre se realizó la primera reunión del Comité de Comercio en el marco del nuevo iTA entre la UE y Chile, en vigor desde el 1 de febrero de 2025. Este acuerdo representa un instrumento comercial de última generación que incorpora disposiciones modernas en materia de sostenibilidad y un capítulo dedicado a comercio y equidad de género. La realización del Comité de Comercio coronó tres semanas de trabajo técnico intensivo, durante las cuales la UE y Chile desarrollaron las reuniones de todos los Subcomités previstos en el iTA. Estos espacios permitieron avanzar en la implementación del acuerdo y reforzar los pilares de una relación comercial más sostenible, inclusiva y estratégica entre ambas partes.



Tercer Comité Mixto de Productos Orgánicos **UE-Chile**

En virtud del <u>Acuerdo entre la Unión Europea y Chile sobre el comercio de productos orgánicos/ecológicos</u>, el 19 de noviembre se reunió la instancia técnica que evaluó los avances del acuerdo y abordó aspectos regulatorios y administrativos pendientes, además de definir los próximos pasos de colaboración en materia de productos orgánicos, constatando que el intercambio de estos productos entre Chile y la UE sigue aumentando. Chile es uno de los pocos países con quien la Unión Europea tiene este tipo de acuerdo.



Embajadores de los Estados miembros de la **UE en Chile** se reúnen con el Biministro de Economía y Energía

El 14 de noviembre, la Embajadora de la Unión Europea en Chile, Claudia Gintersdorfer, junto a embajadores de los Estados miembros, sostuvo una reunión con el Biministro de Economía, Fomento y Turismo, y de Energía, Álvaro García. Durante el encuentro se abordaron las tendencias macroeconómicas favorables del país y las reformas orientadas a atraer nuevas inversiones, especialmente en sectores estratégicos como las energías renovables. Asimismo, se discutieron los desafíos en productividad e inversión, con especial atención al desarrollo del hidrógeno verde, un ámbito de alto potencial para la cooperación entre Chile y la Unión Europea. La reunión permitió profundizar el diálogo sobre oportunidades para fortalecer los vínculos económicos y energéticos en beneficio mutuo.



La Delegación de la UE participa en la Fiesta de las Naciones organizada por la Municipalidad de Las Condes

Durante el 29 y 30 de noviembre, la Delegación de la Unión Europea en Chile participó con un stand en la Fiesta de las Naciones 2025, organizada por la Municipalidad de Las Condes y su Corporación Cultural. Bajo el lema "Un recorrido por el mundo sin salir de Las Condes", este encuentro reunió a múltiples representaciones extranjeras acreditadas en Chile, ofreciendo a los vecinos la oportunidad de conocer su diversidad cultural, gastronómica y turística. En el stand de la Unión Europea, los asistentes disfrutaron de juegos, sorteos de merchandising y degustaciones, en un ambiente muy familiar y participativo. La instancia permitió acercar el trabajo y las prioridades de la Delegación —como el AMA, el iTA, o la Agenda de Inversiones Global Gateway—, además de difundir las oportunidades académicas que proporciona Erasmus+, y la oferta turística y cultural de la UE. Varios Estados miembros participaron con un stand propio, mientras que Austria dispuso de un espacio en el stand de la UE. La actividad se consolidó como un espacio de encuentro y diálogo con la comunidad, fortaleciendo los vínculos entre la ciudadanía y la Unión Europea.



Coordinación consular de la **UE** dialoga con e**l SHOA** sobre gestión de riesgos y alerta temprana

El 7 de noviembre, el grupo de coordinación consular de la UE recibió en la Delegación al Capitán de Navío, Carlos Zúñiga Araya, Director del Servicio Hidrográfico y Oceanográfico de la Armada de Chile (SHOA). Durante el encuentro, los representantes europeos conocieron en detalle el trabajo del SHOA en investigación oceanográfica, monitoreo del borde costero y sistemas de alerta ante riesgos de tsunami. La reunión permitió profundizar sobre la preparación técnica y la gestión de emergencias, una prioridad para la protección tanto de las comunidades costeras como de los ciudadanos europeos residentes o en tránsito en Chile.



La Embajadora de la UE participa en la presentación del informe final de los diálogos "Hacia una Mayor Protección"

El 5 de noviembre, la Embajadora de la Unión Europea en Chile, Claudia Gintersdorfer, participó en la presentación del informe final de los diálogos "Hacia una Mayor Protección", un proceso nacional apoyado por la UE que reunió experiencias, testimonios y recomendaciones para mejorar el sistema de protección especializada de niños, niñas y adolescentes. Entre agosto y comienzos de septiembre, estos diálogos se desarrollaron en todas las regiones del país, convocando a organizaciones de la sociedad civil, profesionales del sistema, personas con experiencia de vida en programas de protección y ciudadanía en general. El objetivo fue recoger lineamientos para orientar el trabajo del Servicio de Protección Especializada y de otros actores clave. La Embajadora subrayó que escuchar, dialogar y construir de manera participativa es esencial para avanzar hacia un sistema más robusto, humano y centrado en los derechos de la niñez.



La Delegación de la **UE** acoge el evento "Niñez en el centro: La contribución de la Unión Europea para visibilizar los desafíos de la infancia y juventud en Chile"

El 20 de noviembre, en conmemoración del Día Mundial de la Infancia, la Delegación de la Unión Europea en Chile realizó el encuentro "Niñez en el centro: La contribución de la Unión Europea para visibilizar los desafíos de la infancia y juventud en Chile". En la jornada, Fundación Colunga, Territorio Joven y el Servicio de Protección Especializada presentaron hallazgos y propuestas que buscan transformar datos y brechas en políticas públicas más efectivas. También participó el Defensor de la Niñez, Anuar Quesille, quien reforzó el llamado a priorizar a niños, niñas y adolescentes en la agenda país. El diálogo reunió a representantes de comandos presidenciales, Estados miembros de la UE, UNICEF, autoridades públicas, sociedad civil y academia, y se articuló sobre los insumos del proceso participativo "Hacia una Mayor Protección", desarrollado en las 16 regiones del país.



UE y **Ministerio de Agricultura** refuerzan cooperación en comercio sostenible y desarrollo rural

La Ministra de Agricultura, Ignacia Fernández, junto a la Directora de ODEPA, Andrea García, se reunieron con la Embajadora de la Unión Europea en Chile, Claudia Gintersdorfer, para profundizar la colaboración bilateral en el sector silvoagropecuario. La UE es el tercer mercado de destino de las exportaciones chilenas, destacando productos como celulosa, vinos a granel y manzanas frescas. Durante el encuentro se revisaron iniciativas de cooperación apoyadas por la UE — como Periplo y AL-INVEST Verde— orientadas a promover cadenas productivas más sostenibles e inclusivas. También se destacó el acuerdo de reconocimiento mutuo de productos orgánicos, un estándar que la UE comparte con solo tres países y que refuerza la calidad, trazabilidad y competitividad del sector chileno.



UE inaugura encuentro regional sobre **análisis criminal y persecución penal**

La Unión Europea, junto al Ministerio Público de Chile y la Oficina de las Naciones Unidas contra la Droga y el Delito (UNODC), inauguró el primer Encuentro del Grupo de Trabajo sobre Análisis Criminal y Persecución Penal, articulado en el marco del programa CRIMJUST, financiado por la UE. La actividad reunió a expertos de Chile, Argentina, Brasil, Colombia, Paraguay y Uruguay, quienes intercambiaron experiencias y buenas prácticas para fortalecer la cooperación regional y mejorar las capacidades de investigación y persecución del crimen organizado.



Consejeros culturales de la UE visitan la Fundación Salvador Allende y el Museo de la Solidaridad Salvador Allende

El 26 de noviembre, los Consejeros Culturales de los Estados miembros de la Unión Europea en Chile realizaron una visita institucional a la Fundación Salvador Allende y al Museo de la Solidaridad Salvador Allende (MSSA), en Santiago. La jornada comenzó con una recepción en el antejardín del Palacio Heiremans, seguida por las palabras de bienvenida de sus directoras, María José Lemaitre y Marcela Ahumada, quienes entregaron el contexto histórico del emblemático edificio. La delegación recorrió la exposición "Del amor que mueve el sol y las otras estrellas" del MSSA, junto con "Utopías Posibles" de la Fundación Salvador Allende, para luego conocer la sala CNI y los espacios dedicados a la memoria y a la colección histórica del museo. La visita ofreció una oportunidad para conocer de primera mano el trabajo cultural y museográfico de ambas instituciones, fortaleciendo el intercambio y la vinculación con actores dedicados a la memoria, los derechos humanos y las artes visuales.



Fortaleciendo la Ciberresiliencia en la Región: Éxito del Taller **UE-ALC** en **Santiago**

En el marco de la Alianza Digital UE-ALC, la Delegación en Chile, en colaboración con la Agencia Nacional de Ciberseguridad (ANCI) y la Agencia Chilena de Cooperación Internacional para el Desarrollo (AGCID), inauguró y concluyó la Tercera Sesión del Taller Regional de Fortalecimiento de Capacidades Regulatorias en Ciberseguridad (12 al 14 de noviembre). La Embajadora UE Claudia Gintersdorfer destacó que "este taller refleja el compromiso de la Unión Europea con un desarrollo digital seguro, inclusivo y resiliente en América Latina y el Caribe". Este evento se enmarca en el proyecto "Fortalecimiento y desarrollo de capacidades en América Latina y el Caribe en materia de ciberseguridad", financiado por la Unión Europea con 1.3 millones de euros. El proyecto busca impulsar un desarrollo digital seguro y resiliente, reuniendo a líderes de ciberseguridad de doce países de la región. El encuentro se centró en un análisis profundo de la gobernanza y los ecosistemas regulatorios, reforzando la cooperación trilateral en una inversión estratégica crucial para elevar la ciberresiliencia regional y construir un ciberespacio más seguro.



Delegación de la UE en Chile impulsa la sostenibilidad agrícola y la Conducta Empresarial Responsable en eventos del Proyecto CERALC con la OCDE en FAO y OIT

El 18 y 19 de noviembre, la Delegación de la UE en Chile participó en los eventos del Proyecto sobre Conducta Empresarial Responsable en América Latina y el Caribe, CERALC, financiado por la Unión Europea. El 18 de noviembre en la OIT, la Embajadora de la UE, Claudia Gintersdorfer, abrió el encuentro "Responsabilidad Empresarial en Chile: Lo que revela la Encuesta CERALC y el futuro que construimos juntos", organizado junto a OIT-Cono Sur y la SUBREI. El evento relevó la situación que existe tanto en Chile como en la región respecto a la materia y la importancia de fomentar la colaboración público-privada. El 19, en la FAO, la Embajadora de la UE abrió el evento "Conducta Empresarial Responsable y cadenas de suministro agrícolas en Chile y América Latina", centrado en tendencias de debida diligencia en cadenas agroalimentarias, con énfasis en buenas prácticas nacionales y las oportunidades de fortalecer el acceso a mercados internacionales. Al cierre del encuentro, la Jefa de Misión Adjunta, Mercedes Rodríguez Sarro, presentó el lanzamiento de la Herramienta de Verificación de Debida Diligencia de la OCDE para el sector agrícola, apoyada por Global Gateway y el proyecto CERALC, que ayudará a las empresas a auto-evaluar y alinear sus prácticas con estándares internacionales, fortaleciendo cadenas de suministro más responsables y competitivas.



From Lab to industry: turning green hydrogen into reality – German Chilean cooperation in the power to MEDME

Una delegación bávara de investigadores alemanes en hidrógeno visitó Chile en una sesión de alto nivel organizada por BAYLAT y la Oficina del Estado de Baviera para Sudamérica, reuniendo a autoridades nacionales, la UE, agencias de financiamiento y actores del sector. El encuentro buscó fortalecer la cooperación científica y tecnológica para avanzar hacia una economía de hidrógeno verde. Iris Wunderlich (AHK Chile), Corinne Ribbons (Ministerio de Energía), Federico Bernardelli y Benoît Larielle (UE), junto con ProChile y ANID, presentaron avances en políticas públicas, cooperación técnica y oportunidades para escalar proyectos de $\rm H_2$. Esta colaboración reafirma el compromiso conjunto de Chile, Alemania y la UE con un futuro energético sostenible y climáticamente positivo.



UE refuerza trabajo territorial para una migración laboral más justa en el **sector agrícola**

La Agregada de Cooperación de la Unión Europea, Assunta Testa, visitó Santa Inés, en la comuna de Las Cabras (Región de O'Higgins), donde se reunió con temporeras de la fruta, dirigentes vecinales y representantes del proyecto Periplo. El encuentro permitió conocer en terreno los desafíos y avances en la promoción de un sistema de migración laboral más justo, transparente y equitativo dentro de las cadenas de suministro agrícolas. La actividad, desarrollada junto a Fundación Avina, La Morada y Casa Paz, subrayó la importancia de fortalecer los derechos de las personas trabajadoras migrantes y mejorar las condiciones laborales en el sector, con impacto directo en la sostenibilidad y resiliencia de la producción frutícola.



Podcast "Gato Encerrado" avanza con nuevos episodios sobre desinformación

Durante noviembre, el podcast Gato Encerrado, impulsado por Vergara 240 y la Unión Europea, continuó desarrollando su serie dedicada a comprender y combatir la desinformación. A lo largo del mes se publicaron ocho episodios, con expertos de Europa y América Latina que abordaron temas clave como los distintos tipos de desinformación, su impacto en procesos electorales, el uso de inteligencia artificial para crear contenidos falsos y las herramientas para detectarlos. También se exploraron desafíos específicos del caso chileno, la expansión de discursos de odio en redes sociales y la evolución del fact-checking en la región. Con esto, el podcast refuerza el compromiso de la UE con la alfabetización mediática y la promoción del pensamiento crítico frente a las noticias falsas. Todos los episodios están disponibles en <u>Spotify</u> y las redes de <u>Vergara 240</u>.

0



Convocatorias abiertas

- ¡Nueva convocatoria de Programas Erasmus+ abierta para instituciones y estudiantes de Chile! Consulta más información **aquí.**
- Si quieres estudiar un máster en varias universidades dentro y fuera de Europa consulta la oferta de Másteres Conjuntos Erasmus Mundus. Los mejores estudiantes podrán obtener una beca completa. Convocatorias entre octubre y enero, dependiendo del programa. Más información <u>aquí</u>.
- Programa de Trabajo 2025 del programa Horizonte Europa. Más información sobre las diferentes convocatorias <u>aquí</u>. Webinario informativo en español dedicado a la región de América Latina y el Caribe <u>aquí</u>.
 - La Delegación de la Unión Europea en Chile abre dos licitaciones para <u>a**sistencia**</u> <u>informática</u> y <u>servicios de limpieza</u>. Más información en los enlaces.

Próximos eventos

02 DICIEMBRE

Foro del Litio

El encuentro es impulsado por el Centro de Investigación en Tecnologías para la Sociedad (C+) de la Facultad de Ingeniería UDD y el Sustainable Minerals Institute (SMI ICE Chile) de la Universidad de Queensland, instituciones comprometidas en apoyar el crecimiento y desarrollo sostenible de la industria de este mineral en Chile.

2 Aula Magna, Campus Rector Ernesto Silva Bafalluy

03 DICIEMBRE

La Delegación de la Unión Europea en Chile, en conjunto con la empresa ACLARA, está organizando una visita al "Proyecto de Desarrollo Minero de Extracción de Arcillas para Producción de Concentrado de Tierras Raras".

© Comuna de Penco, Región del Bíobio, Chile

04 DICIEMBRE

Seminario Internacional en Valparaiso: Oportunidades de Negocios entre Valparaíso y la Unión Europea

con palabras de bienvenida de la Alcaldesa, Camila Nieto, y el Director Regional de Prochile, Ivo Sandoval.

 ${\mathfrak D}$ Auditorio Edificio de la Aduana – José Tomás Ramos 207, Valparaíso

04 DICIEMBRE

Italy meets Chile

Evento online que reúne empresas italianas y chilenas.

② online

04 DICIEMBRE

Seminario sobre Prospectiva Legislativa.

IDEA International.

 $\ensuremath{\mathfrak{D}}$ Ex Congreso Nacional de Chile, Santiago.

11 DICIEMBRE

Diálogo Legislativo "DEMOCRACIA SIN VIOLENCIA DIGITAL: DIÁLOGO LEGISLATIVO CHILE-UE".

IDEA International

② Ex Congreso Nacional de Chile, Santiago.

12 DICIEMBRE

Celebración de los 10 Años de los Acuerdos de París: Presentación de resultados de la International Climate Action.

② Universidad de Chile

18 DICIEMBRE

Lanzamiento del Primer Reporte del Observatorio de Bosques y las Políticas Forestales.

Organizador: Agrupación de Ingenieros Forestales por el Bosque Nativo (AIFBN) – (Parte del proyecto "Bosquentrama", financiado por la UE).

② Fundación Heinrich Böll.









